

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

Nº 7332

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cénts.

MAHON, LUNES 15 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## LA CONFERENCIA DE ALGECIRAS

La preparación de la Conferencia de Algeciras lleva atareadas á todas las cancillerías que han de tomar parte en ella, dando lugar á variedad de comentarios á la prensa europea, que son la representación de los diversos puntos de vista de los gobiernos y de las escuelas y partidos políticos.

La generalidad de la prensa francesa ha acogido con simpatía el nombramiento del conde Visconti-Venosta como representante de Italia, viéndolo en este famoso diplomático al iniciador del aproximamiento de los dos citados pueblos latinos en lo que respecta á los intereses mediterráneos. Hace algún tiempo el ministro de Negocios Extranjeros de Italia escribía en la «National Review» que su país en Algeciras había de «sostener legalmente los derechos de Francia en Marruecos» y continúa opinando lo mismo. Ambos diplomáticos no olvidan que su calidad de aliados de Alemania les obliga á determinados deberes respecto á esta potencia, pero no olvidarán tampoco sus obligaciones paralelas, procurando salvar el honor italiano al mismo tiempo que pondrán su actividad al servicio del acuerdo entre Francia y Alemania.

La prensa alemana en este particular comparte la opinión de la francesa, concretando la «National Zeitung» el pensamiento de sus compañeros en la siguiente forma: «El conde Visconti-Venosta es uno de los que más ha trabajado por la aproximación franco-italiana, siendo también un convencido partidario de la triple alianza».

Este hombre de Estado sabe que en la Conferencia de Algeciras no podrán adoptarse decisiones valideras sino bajo la condición de la unanimidad, conservándose en caso de alguna eventualidad la situación legal que se apoya en la convención de Madrid de 1880.

Otros diarios alemanes hacen constar que el nombramiento de Visconti-Venosta ha sido bien visto en los centros directivos de la política alemana, esperando que su aliada obrará con lealtad.

La agencia Havas asegura que el Gobierno de los Estados Unidos ha dado instrucciones á sus delegados para apoyar que Marruecos quede abierto libremente al comercio mundial. También han de trabajar para evitar cualquier acto que pudiese comprometer la paz, procurando conservarse en la más estricta neutralidad.

Es cosa segura que los norteamericanos no se comprometerán en ninguna alianza que pueda conducir á imponer por la fuerza las decisiones de la Conferencia, abrigando la convicción el Gobierno yankee de que ninguna potencia correrá el riesgo de querer imponer aislada su voluntad.

Sir Eduardo Grey, ministro de Negocios Extranjeros inglés, ha manifestado oficialmente que Inglaterra en la conferencia apoyará las pretensiones de Francia, agregando que uno de los compromisos más sagrados del anterior ministerio es el que se refiere á la amistad cordial con Francia.

El exministro francés M. Lockroy en un artículo publicado en nuestro querido colega «La Dépêche» muestra algún pesimismo y recuerda que los emperadores de Rusia firmaron los protocolos de la conferencia de la paz de la Haya, cosa que no impidió que pocos meses después estallase la feroz guerra ruso-japonesa. Ello le lleva á ver en la actitud de los citados emperadores un caso parecido al de Guillermo II y Eduardo VII que afirman como aquellos sus deseos de paz, pero estando en contradicción los actos con las palabras.

«En realidad—dice el articulista—esta máquina diplomática de la conferencia se ha construido contra Francia y la influencia francesa en Marruecos. Se trata de limitar nuestra esfera de acción en el norte de Africa y de crearnos un enemigo por el lado de Argelia. Y se trata quizá de significarnos que en caso de una guerra europea no nos permitirá la neutralidad».

El «statu quo» era la mejor fórmula. El acuerdo anglo-francés daba satisfacción á todos los que no llevaban proyectos ulteriores. Es lástima que no haya subsistido. Si la conferencia no lo modifica continuarán, después de seis meses de agitación, presentándose nuevos fermentos de división entre las naciones europeas. No se habla impúneamente de tomar las armas, pasando las amenazas al través de las fronteras. Si se modifica el acuerdo anglo-francés, Francia será la víctima de esta aventura.

Y si se explica de esta suerte un exministro de un país fuerte como Francia, se nos ocurre preguntar con tristeza ¿que nos espera á los españoles?

C.

## POLITICA EXTERIOR

### La hegemonía alemana en Europa

El «Courrier Européen» ha dirigido la siguiente pregunta á los más insignes políticos y sociólogos de Europa:

«Logrará Alemania salir airosa en la parte que se propone representar? ¿Cree usted el desarrollo del poderío alemán sea favorable ó nocivo al progreso general de la civilización?»

Hasta el presente las respuestas más interesantes son las siguientes:

#### Contestación de Magnaud

El famoso presidente Magnaud, conocido en Francia por «el buen juez», ha dicho:

«Por los ejemplos que nos ofrece la Historia hemos sacado la enseñanza de que los colosos han desaparecido antes de haberse formado por completo. Los mismos en que el estado interno de civilización era bastante superior al de las fuerzas circunstanciales, como sucedía en el Imperio romano, se derrumbaron en un día determinado. Napoleón ya llegó tarde para representar la formidable parte de dominador de todo y de todos: existiendo en aquella época cinco ó seis Estados en Europa que podían rivalizar con Francia por su civilización interna y por el sentimiento de su nacionalidad, siendo la fuerza misma de Napoleón la calamidad de todas las coaliciones. Napoleón falló, y el que quiera repetir semejante prueba en la época actual, en que las condiciones son más difíciles y las naciones rivales son más poderosas, no tendrá más remedio que seguir la suerte de este coloso. El último brindis de Guillermo II pone en evidencia que siente, como jefe de Estado, el huracán que se condensa. ¿Acaso no lo ha suscitado é?»

Si se agrega á lo dicho que la Alemania actual ofrece á Europa un espíritu cada día más germanizado, no ha de extrañar á nadie que se granjee tantas antipatías. La Francia se presentó en 1793, en 1804 y en 1810 como conquistadora, pero también fué al mismo tiempo la propagandista de un nuevo evangelio que todos han aclamado. A pesar de la guerra, vencida ó victoriosa, el espíritu de la revolución penetró en Europa y el Código civil echó anclas en varios países conquistados que después recobraron su libertad. Por algo era Francia, á pesar de su tremenda armazón guerrera, la propagandista del pensamiento latino y de la civilización, y en la historia de Europa, pensamiento latino y progreso son una misma cosa. Cuando el primero declina, el segundo se debilita, y cuando renace el primero, el otro revive y

anda. Vosotros opondrís en Alemania de Schiller, de Kant, de Hegel, la Alemania idealista á la Alemania realista de hoy. Pero sería más justo el parangón diciendo que la Alemania del siglo XVIII y de la primera mitad del XIX, sobre todo la parte Sud, estaba fuertemente embobada de lotinismo, mientras hoy parece fijarse en la mentalidad mecánica de Prusia. Esta pierde en valor interno porque los tudescos más intelectuales han sido tales, por propia confesión (Kant y Nietzsche), por haberse penetrado del espíritu francés. Las tentativas de hegemonía, para las cuales no les basta su fuerza militar, serán neutralizadas porque el espíritu alemán ha despertado en Europa la idea de que su mentalidad se hace cada vez más extraña á la mentalidad general de Europa.»

#### Contestación de Lombroso

El célebre tratadista de Derecho penal ha escrito lo siguiente:

«Alemania ejerce una verdadera supremacía en la industria sobre las demás naciones europeas, por su laboriosidad por la hábil asociación de sus capitales, por su cultura, por su exactitud y por la paciencia con que busca las necesidades del cliente en todo el mundo. También en la Ciencia ejerce un lugar preeminente gracias á la extensión de la cultura en sus diversos ramos.»

Actualmente dispone de una fuerza formidable en el arte de la guerra. Pero á pesar de ello el desarrollo de su influencia en el mundo no es de desear por lo que á la libertad y al progreso humano respecta, porque su gran civilización lleva la máscara de un Estado anticuado y bárbaro del cual son signos evidentes el resurgimiento del antisemitismo, del feudalismo, del militarismo, y de una verdadera dictadura militar, siendo actualmente el de Alemania el único gobierno personal de Europa, porque hasta el de Rusia el Zar dividía el poder con la alta burocracia. Por este motivo trabaja constantemente Alemania á favor del despotismo.

Es un hecho, á pesar de lo dicho, que en Alemania, al revés de los demás países, parece que todos están contentos (exceptuando los polacos, daneses, alsacianos y obreros, que están tristemente oprimidos) del Estado alemán. Los señores feudales y los militares están contentos porque mandan; los burgueses porque se enriquecen; los obreros y los hombres de estudio porque están bien retribuidos; los socialistas porque aumentan en número ya que no en influencia; los protestantes porque están en mayoría; los reaccionarios porque sus ideas jesuíticas, vaticanistas tienen eco en el Parlamento. Pero en cuanto al progreso inexorable ponga



un movimiento á alguno de los más potentes de esos grupos en busca de un ideal que terminará el contenido?

¿Y que será del gobierno personal cuando desaparezca la persona y le suceda, como parece, una de las acostumbradas nulidades reinantes?

## NOTICIAS

### Notas alemanas

El Emperador siéntese todavía hoy indispuerto, lo mismo que su cuarto hijo el príncipe Augusto Guillermo, quien está guardando cama.

La prensa de Berlín publica hoy algunos extractos del «Libro blanco», haciendo resaltar la declaración del Sultán de Marruecos, la cual demuestra que hubo siquiera un momento en que Francia pretendió llevar en Fez la representación de Europa entera.

### Notas americanas

De Nueva York comunican que la última noche en un suburbio de la ciudad derrumbáronse siete casas, originando este catástrofe la muerte de diecisiete personas.

La oficina meteorológica de Washington ha acordado establecer un servicio de noticias por medio de la telegrafía sin hilos, con el fin de obtener informes del tiempo reinante en los mares y poder comunicárselos á los buques.

El presidente de la República del Panamá ha recibido una carta del jefe indio de San Blas, anunciándole que está dispuesto á separarse del Estado de Panamá para unirse al de Colombia.

El ministro americano en Caracas ha reiterado nuevamente del presidente Castro que arregle cuanto antes las cuestiones que tiene por resolver con Francia, pues el gobierno de París pierde ya la paciencia y está decidido á tomar una actitud de veras enérgica.

Ha sido presentada al Congreso de Washington una moción por la cual se limitan los poderes de los delegados americanos en la Conferencia de Algeciras, pues se les obliga á no tomar parte en la discusión de asuntos puramente políticos, no pudiendo intervenir más que en los de índole comercial.

### La revolución rusa

Dice «The Times» que la policía de San Petersburgo ha recibido aviso de que estaba preparado un atentado contra el emperador Nicolás para el día primero que saliese de Tsarkoïse-lo; con este motivo se han tomado las más rigurosas medidas.

Personas llegadas á San Petersburgo desde las provincias bálticas cuentan que los caminos están llenos de insurrectos armados, que dominan en todas partes, siendo insuficientes las tropas para combatirlos.

En toda aquella región los bosques han sido declarados propiedad del pueblo; los nuevos tribunales cantonales han admitido una mujer como juez en cada tribunal; estos tribunales castigan el robo con la pena de muerte.

Todas las tabernas están cerradas, y los socialistas predicán en los templos, celebrándose en ellos los matrimonios, en cuyo acto despliegan so-

lemnemente la bandera roja sobre los contrayentes.

### Últimas noticias

De Brujas dicen que el buque belga «Mortha» ha llegado remolcando al barco inglés «Nordhinder», que halló abandonado con un cargamento de aceite mineral.

Por la madrugada ha hecho explosión el barco inglés, viéndose todo él invadido seguidamente por las llamas, obligando el calor del incendio á retroceder á los bomberos, y además el calor del fuego ha propagado el incendio á varias casas próximas.

Los daños causados son enormes.

—La misión francesa que representará á la República en Algeciras, ha salido este mediodía para España.

Ha salido de Nueva York el trasatlántico «Caronia», llevando á bordo á trescientos millonarios yanquis, con objeto de realizar un viaje de recreo por las aguas del Mediterráneo.

Cada uno de ellos paga un pasaje de trescientas libras esterlinas; la excursión durará treinta días, y tocará el buque en el puerto de Gibraltar.

En Nápoles ha celebrado el partido socialista una reunión, á la que fueron convocados los representantes de las asociaciones populares, con el objeto de preparar una ceremonia conmemorativa de los sucesos del 22 de enero en Rusia.

—El ministro de Negocios Extranjeros de Berlín ha sufrido un ataque de apoplejía, quedando en estado muy grave.

Dicen de Shanghai que una vez restablecida la calma, han abandonado la ciudad los guardias de las Legaciones extranjeras.

—De San Petersburgo dicen que algunos buques de guerra han recibido orden de salir para Novororisky con la orden de bombardear la ciudad, que se halla en poder de los insurrectos.

## CORREO DE HOY

### París 13.

M. de Tattenbach ha llegado á esta capital á las siete y media de la mañana.

Viena.—Niégase que M. Goluchowski haya practicado gestiones cerca de la Santa Sede para que se conceda á Austria la protección de los intereses religiosos en Marruecos.

Washington.—Las negociaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela son muy tirantes.

Se ignoran los propósitos de Francia, pero si ésta lo desea, el ministro de los Estados Unidos en Caracas, M. Russel, se ocupará en los asuntos franceses en Venezuela.

París.—M. de Tattenbach ha marchado en dirección á Madrid á las 12 y 18 minutos, en el sudexpreso, acompañado de su esposa.

Interrogado M. de Tattenbach, ha dicho que habiendo llegado esta mañana únicamente había tenido tiempo para ir al hotel y asearse, añadiendo que no había recibido á ningún personaje, ni podido hacer visita alguna.

Respecto de la Conferencia de Algeciras, ha manifestado que no podía hacer ninguna declaración, que abriga la creencia de que la Conferencia durará dos meses á causa de la presencia de los delegados marroquíes,

los cuales se verán obligados á pedir instrucciones á Fez con mucha frecuencia; pero estén persuadidos, ha añadido M. de Tattenbach, de que cuanto más se prolonguen las tareas de la Conferencia, mejores serán para todo el mundo los resultados que la misma podrá dar.

Londres.—El presidente de la Cámara de los comunes, M. Lowter, ha sido reelegido sin oposición.

También han sido reelegidos por la Universidad de Oxford, sin lucha, el conde Cumberland y MM. Talbot y Anson.

Londres.—Según los resultados de las elecciones conocidas hasta las 2 y media tarde, han sido elegidos 10 liberales, 8 unionistas y 7 nacionalistas irlandeses, entre ellos MM. John Redmond y Obrien. Los liberales ganan un puesto.

Montreal (Canadá).—Ayer se declaró un incendio en el Hotel de Windsor. Las pérdidas se calculan en 250.000 dollars. Los 300 viajeros del Hotel pudieron huir sin sufrir daño alguno.

París.—M. Leroy-Beaulieu ha publicado en el «Economiste Français» un artículo acerca de la cuestión marroquí, en el que se dice que el punto capital de la Conferencia de Algeciras es mantener durante tanto tiempo como sea posible el imperio del Sultán y, si éste se derrumbara, tener en su sucesión una parte legítima muy moderada, ó sea, la región vecina á Argelia hasta el Atlas, esforzándose en hacer adjudicar á España la región del Atlántico.

M. Leroy-Beaulieu añade que el statu quo en Marruecos sería preferible á la internacionalización de la policía, la Hacienda y las obras públicas, la cual daría origen á confusiones y rozamientos constantes, lamentables y peligrosos.

Roma.—El periódico «La Stampa» repite que Marruecos no puede constituir un «casus foederis» para Italia, pues la triple alianza solo obliga á Italia á ayudar á Alemania si ésta viera amenazada su integridad territorial.

Colonia.—La «Gaceta» de esta ciudad publica un extenso artículo acerca de la Conferencia de Algeciras, en el que se dice que la situación no da motivo á alarmas ni inquietudes, que Alemania no va á Algeciras con objeto de promover un rompimiento, sino para llegar á un acuerdo con Francia; que Alemania defenderá sus intereses, siguiendo una conducta análoga á la observada durante las largas negociaciones entabladas con Francia y expuestas en el Libro blanco, y que habiendo Alemania reconocido los derechos especiales de Francia, no se comprende por qué motivo ha de ser imposible llegar á una inteligencia, pues la situación está aclarada y este resultado persistirá, aun en el caso probable de un fracaso de la Conferencia.

Douarnenez (Finisterre).—Ha llegado un barco conduciendo un cargamento de 300.000 sardinas recogidas en aguas españolas. Los pescadores se han negado á efectuar la descarga, pero no se ha producido desorden alguno.

Burdeos.—A las siete de la noche ha pasado M. de Tattenbach en dirección á Algeciras.

Ayer realizaron los ateneístas de la «Sección de deportes y excursiones», la proyectada á la Albufera, Puerto del Grao é Isla de Colón, saliendo de esta ciudad á las ocho de la mañana y regresando á las cuatro y media de la tarde. Parece que dicha Sección piensa menudear dichas excursiones á pie, como altamente benéficas para la salud del cuerpo y la alegría del espíritu. Se proyecta otra para el próximo domingo á «Calas Coyas».

Por la tarde tuvo lugar, como de costumbre, en el Ateneo una brillante reunión, ejecutándose selectas piezas instrumentales y de canto.

El batallador diputado republicano radical D. Rodrigo Soriano que se halla en Barcelona pasará uno de estos días á Palma con el objeto de celebrar un mitin en el que se tratará de la conveniencia de nombrar una persona que asista á la Asamblea de Concejales aragoneses, catalanes, valencianos y balearicos, que el día 11 de Febrero se ha de celebrar en Zaragoza.

De aceptarse la idea, se convocará en Palma á todos los concejales republicanos de Baleares, para que designen la persona que en Zaragoza debe representarles.

Los billetes n.º 22.815 y 22.817 despachados en la Administración de Loterías n.º 1 situada en la calle Nueva de esta ciudad han obtenido premio de mil pesetas en el sorteo verificado en Madrid el 11 del corriente mes.

Dícese que la escuadra yanqui que durante la conferencia de Algeciras permanecerá en aguas del Mediterráneo, visitará algunos puertos de las Baleares.

Terminada la licencia que le fué concedida por el ministro de la Gobernación, se asegura que el próximo lunes 22 del actual llegará á esta ciudad el delegado del Gobierno en esta isla D. José M.º Cavanillas, con el objeto de posesionarse nuevamente de su cargo.

Han sido ascendidos á telegrafistas primeros eléctricos y ópticos los soldados de Ingenieros de esta comandancia Pedro Isaac, Narciso Arguimbau y Lorenzo Arguimbau.

A telegrafistas eléctricos primeros los soldados de la misma Domingo Sallort, Victoriano Cubí y Pedro Coll, y á telegrafistas primeros ópticos el sargento Juan Vinent y los cabos Pedro Hostal y Julio Isaac.

Esta noche á las ocho debe reunirse nuestro Ayuntamiento en sesión ordinaria.

Recordamos á nuestros lectores que el acto es público.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Jaime Pons Fábregues ha pasado en la mañana de hoy por el duro trance de ver morir á su hijo Santiago, tierna criatura de cinco años de edad.

El entierro se efectuará esta tarde á las cuatro y tres cuartos.

Enviamos con tan triste motivo el más sentido pésame á nuestro amigo y familia, deseándole la resignación necesaria para sobrellevar con calma tan rudo golpe.



Esta mañana á las 8 menos cuarto ha dejado caer anclas en su habitual fondeadero el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona en viaje directo.

En dicho buque ha llegado el tenor señor Bosch, ya conocido de nuestro público, el cual se asegura debutará el próximo miércoles festividad de S. Antonio, con la grandiosa ópera de espectáculo del Mtro. Verdi «Aida».

Según el último balance semanal publicado el sábado por el Banco de España, el oro ha aumentado en la cantidad de 165.654 pesetas, la plata en la de 2.615.659 pesetas y los billetes en circulación han aumentado también en la de 378.700 pesetas.

En Junta general celebrada ayer en el casino «La Unión» acordóse celebrar con todo esplendor en el Teatro Principal, dos extraordinarios bailes de máscaras, con el fin de resucitar los antiguos bailes que en lejanas épocas dió este casino y que tanto renombre adquirieron.

El primero se celebrará el miércoles 14 de febrero próximo, empezándose á las diez de la noche, estando el Teatro sumamente adornado é iluminado, amenizando el baile la orquesta dirigida por el maestro Cavallieri, teniendo solo derecho de entrada al mismo los señores socios y sus familias.

El otro será un baile infantil de trajes que se celebrará en la tarde del jueves lardero, empezándose á las cinco, y en el cual se adjudicarán bonitos premios á los niños que se presenten mejor disfrazados. De entre éstos se elegirá reina de la fiesta á la niña que á juicio del jurado que se nombrará al efecto, sea acreedora al primer premio, y colocada ésta en su trono desfilarán ante ella al son de la grandiosa marcha de «El Profeta» ejecutada por la orquesta, todos los niños que al baile asistan, los cuales serán obsequiados con dulces y bombones.

No dudamos que dichos actos han de tener gran aceptación por parte de los señores socios, de los cuales es de esperar ayuden en sus trabajos á la comisión organizadora para que estos resulten lo más lucidos posible.

**Las vacaciones escolares**

en Francia y en España

Las vacaciones de Navidad se inauguran siempre aquí á principios de diciembre y concluyen después de Reyes. ¡Un mes!

Los estudiantes franceses tienen, en igual época del año, ocho días de vacaciones: el día de Navidad, y desde el 1.º de año hasta el de Reyes. Y esas son las vacaciones magnas de que disfrutaban durante todo el curso.

Hay otros datos aún más interesantes.

Las clases empiezan en Francia el día 1.º de octubre y concluyen el día último de julio. Es decir, el verano no dura para los estudiantes más que dos meses: agosto y septiembre.

Y durante el curso no hay más fiestas que los domingos, los ocho días de Navidad y Año Nuevo, dos días en Carnaval, el día de la «Mi. Carême», cuatro días de Pascua en abril y otros tantos, también de Pascuas; en junio, y el 14 de julio.

En resumen: todas las vacaciones escolares, chicas y grandes, suman

en Francia, durante el año, «ciento catorce días», y los días de estudio «doscientos cincuenta y uno».

En España hay «doscientos veinticuatro días» de vacaciones al año y «ciento cuarenta y uno» de estudio.

Los términos están casi por completo invertidos.

**ESPECTACULOS**

Ante un lleno rebozante el sábado se cantaron en el Principal por cuenta de la «Aurora Borealis» los actos tercero y cuarto de «Bohème» y «Cavallería Rusticana».

De la «Bohème» no hablaremos pues por razón de haberse representado tantas veces es de sobra conocida la interpretación que á la misma se dá.

El público deleitose sobremedera con la partitura de Mascagni, tributando á sus intérpretes verdaderas ovaciones.

La Srta. Perrín, como siempre muy ajustada en la parte de la desgraciada Santuzza, así como la contratista Srta. Marenzi en la *particella* de la infiel Lola.

El señor Viglietta sigue creciéndose en arte y voz, siendo una lástima que no crezca en estatura. La siciliana, duo con la tiple, brindis y despedida de su madre le valieron otras tantas ovaciones.

El barítono señor Vila muy bien. Los coros y orquesta mejor que de costumbre, repitiéndose el famoso *intermezzo* en medio de grandes aplausos.

**CASINO «LA UNION»**

Mañana por cuenta de este casino se cantarán los actos 1.º y 2.º de «Bohème» y la inspirada ópera «Cavallería Rusticana».

En obsequio á la sociedad, el bajo señor Serra cantará la romanza catalana «Voreta la mar».

**MATADERO**

Reses sacrificadas en el día de ayer

- 1 ternera 118 kilos Propio.
- 8 carneros 37 id. Binixiquet.
- 1 id. 32 id. Binisetua Susina.
- 1 id. 17 id. es Querrigueta, San Luis.

**OPINION DE LA DIPUTACION SOBRE LA EMIGRACION**

La Comisión provincial, que el miércoles celebró en Palma sesión, en ella trató detenidamente el asunto, sobre la emigración en Baleares.

El Secretario dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia transcribiendo otra que le ha dirigido el subsecretario del ministerio de la Gobernación en la que á su vez transcribe otra dirigida á aquel ministerio por los Sres. Secretarios del Senado participándole que la Comisión nombrada para emitir dictamen acerca del proyecto de Ley sobre emigración, ha acordado abrir una información pública para que todos los centros y entidades á quienes pueda interesar este asunto dirijan por escrito cuantas observaciones crean conveniente; y rogándole se sirva dar conocimiento de dicho acuerdo á los expresados centros y entidades dependientes de aquel departamento ministerial; y en su vista se acordó corresponder á dicha invitación manifestando que la mayor parte de los emigrantes baleares se dirigen á la América latina, á Francia ó á Argelia para trabajar ó tomar parte en los negocios de las casas ya establecidas por naturales de esta provincia logrando en el transcurso de un periodo

de años más ó menos largo, reunir un capital que les permita regresar á su país y dedicar sus ahorros á otras empresas, contribuyendo así poderosamente á su prosperidad; y que bajo este punto de vista la emigración lejos de considerarse perjudicial contribuye poderosamente á la riqueza del país sin que por esto deje de haber otros emigrantes, en su mayoría campesinos que excitados por imaginarias prosperidades que les ofrecen los agentes de emigración no vacilan en abandonar su pueblo natal sin garantía alguna positiva de mejorar su situación.

Que esta última emigración es realmente lamentable y debe procurarse evitarla, pero que entiendo la Diputación que para conseguirlo no debe apelar á medidas de violencia sino que debe respetarse la libertad de todos los españoles de fijar su residencia donde mejor les plazca; y que la acción del Gobierno debe limitarse á contrarrestar la acción de los agentes y representantes de las compañías de emigración, haciendo comprender á los emigrantes que no deben abandonar á su país sin las necesarias garantías de encontrar trabajo apropiado á sus facultades y debidamente retribuido; y á facilitar los medios de repatriación á los inexpertos que emigraron sin estas garantías y que al ver desvanecidas sus ilusiones carecen de medios y de recursos para regresar á los pueblos de su naturaleza.

**Asociación de Beneficencia**

**DOMICILIARIA**

Extracto de la cuenta del mes de Noviembre próximo pasado, aprobado por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	Ptas.
Existencia del mes anterior	7.075'80
Colro intereses de un depósito	10'50
Donativo de los honorarios de un testigo en una causa por Jurados	2'60
Recaudación ordinaria	438'82
Subvención del Ayuntamiento	60C'00
<b>Total</b>	<b>8.127'72</b>
DATA	
Satisfecho al recaudador	25'00
Entregado á los Representantes de los distritos 1.º, 2.º y 5.º	14'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes	1.432'72
Por un timbre móvil	0'25
<b>Total</b>	<b>1.471'97</b>

**RESUMEN**

Importa el Cargo	8.127'72
Id. la Data	1.471'97
<b>Existencia para 1.º Dbre.</b>	<b>6.655'75</b>

Mahón y Enero de 1906.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buena-ventura.—V.º B.º.—El Vice-Presidente, B. Escudero.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 10'00.

La conferencia de Algeciras próxima á reunirse ha despertado gran interés en todas las naciones, algunas de las cuales activan sus aprestos bélicos para estar prevenidos á cualquier contin-

gencia que de la misma pueda sobrevenir.

Madrid 14, 10'40.

Esta tarde á las tres salen para Algeciras los plenipotenciarios de Italia y Francia en la conferencia.

Esta mañana han celebrado una extensa entrevista con el ministro de Estado señor Duque de Almodovar.

Madrid 14, 11'00.

Ayer tarde se celebró el tan esperado consejo de ministros que debía resolver el asunto jurídico-militar.

Acercas de lo que se acordó no se sabe una palabra pues los ministros se han negado á hacer toda clase de declaraciones limitándose á decir que lo acordado sería leído el lunes ante las Cortes.

Madrid 14, 12'10.

Con el fin de optar al premio de cien pesetas ofrecido á los que se casaran el mismo día que la Infanta María Teresa, ascendieron á ciento setenta y una las bodas ayer efectuadas en esta capital.

Madrid 14, 12'30.

Zaragoza.—Se ha celebrado en esta capital el mitin preparatorio de la Asamblea de concejales republicanos que debe reunirse el 11 de febrero próximo.

El teatro estaba completamente lleno, calculándose en seis mil los espectadores.

Muchos no han podido entrar.

Madrid 14, 13'15.

Zaragoza.—En el miting celebrado en el Teatro Pignatelli han hablado los señores Isabal, Aguirre, Montestruch, Azatti y Lerroux.

Todos fueron aplaudidos especialmente el señor Lerroux que explicó en brillantes párrafos la importancia de la próxima asamblea.

Madrid 15, 6'00.

Ha llegado á Madrid de pasc para Algeciras Mr. Tattembag delegado alemán en la conferencia.

Madrid 15, 7'00.

Comunican de Algeciras que ha llegado á aquella plaza el capitán general de Andalucía señor Delgado Zuleta, el cual por orden del gobierno ha fijado su residencia en la misma mientras dura la conferencia.

**Telegramas de «La Marítima»**

Barcelona 15, 8'30.  
Fondeado «Menorquina» sin novedad á las siete.—Cabot.

**Banco del Comercio**

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 13 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	78'68
Denda amortizable 4 %	98'85
Acciones f. c. Norte de España	45'25
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante	81'25
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	24'00
Acciones Banco Hispano Colonial	70'50
Denda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	96'00
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'50
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	101'75
Francos	24'70
Libras	31'23

Mahón 15 de Enero de 1906.

Imp. de Fábregues á cargo de M. Ribé



# ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir á la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos.  
Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRK, 5—MAHON

# PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza, una máquina de tornear hormas y dos de aserrar madera.  
Hay una porción de hojmas que se darán baratas.  
Informes: Calle Deyá, n.º 5.

# Madera de Olmo para vender

La hay de superior calidad y de diferentes gruesos y dimensiones, cortada en isla  
Informes: Alameda 11 y Carretera de San Clemente 42.

# Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepo Verdades) titulado

## ¡Pro causa...!

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.

Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", casino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

# Al público

En el Huerto del Bech, término de Alayor, lindante cerca de la carretera de San Cristóbal, hay para vender una regular cantidad de árboles frutales de distintas clases á un precio módico.

Todos los días laborables se hallará allí el colono ó quien lo represente.

# Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos v frutales, resultados inmediatos.

Grandes cosechas.

Caldo Bordeles Casellaz.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tablillas comprimidas.

Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmeras y plantas de Salón.

Instrucciones y Catálogos ilustrados los facilitará Di Luis Gimier y Dard

—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

# Se solicitan agentes activos de todas las poblaciones de las Baleares

Remitiendo 5 pesetas en sellos, libranzas del giro postal u otro medio, se mandará franco de porte, muestra de un artículo de utilidad á todas las familias

DIRIGIRSE A

New England Clot Curtail

Diputación 262.—BARCELONA

# Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que hay NOVEDAD

# EL BAZAR

de Francisco Pons y Carreras

Se acaban de recibir grandes partidas de Capas y Rusos para caballeros de todos gustos.

Capas desde 3 duros hasta 20 duros y Rusos á 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visita este antiguo y acreditado establecimiento.

Nueva, 37 y Hannover 11

# Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos De paño sin goma marca

# CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

# Sardinas en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomás. (Muelle).

# Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos y Jerez; añejos del país y extranjeros. Jerez bueno á peseta el litro.

Jerez seco á 1'10 pesetas.

Blanco dulce forastero á 0'75.

Bla. co dulce del país á 0'75.

Id. seco id. á 0'85.

Vinos tintos id. á 0'45 y á 0'50.

Se encontrarán en la calle de la Luña, n.º 14.

El que quiera beber buenos vinos no se descuide de visitar esta casa.

# Ayuntamiento de Mahón

En cumplimiento de lo que dispone la ley municipal, ha acordado este Ayuntamiento en sesión del día ocho del actual, fijar en diez el número de secciones en que se ha de dividir este término en el corriente año, de entre los cuales deberán sortearse los individuos que han de formar parte de la Junta municipal de que tratan los arts. 64 y 65 de la mencionada ley. El cuadro de dichas secciones queda expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales, á fin de que puedan hacerse ante la Excm. Diputación provincial las reclamaciones á que haya lugar dentro del término de ocho días

fijado en el art. 69.—Mahón 11 Enero 1906.—El Alcalde Presidente, José M. Merdadal Pons,

# Criada

Se necesita una. Informes en esta Imprenta.

# Para Vender

Lo está la casa calle del Castillo número 10 y 12 de esta Ciudad. Informes: D. Miguel Alejandro, Procurador, Plaza Príncipe 15.